
隨着《國務院關於推
進海南國際旅遊島建設發
展的若干意見》的發布，
國際旅遊島概念令海南成
了各路資本嚮往的熱土。
有關數據表明，目前有超
過 4000 億元的資金流動

到海南大肆圈地；有十萬浙商進駐海南；個別樓盤賣到
7萬／平方米，據說海口有的樓盤一天上漲5000元。這
些現象極不正常，需要警惕。

海南的這場資本狂歡，首先讓人聯想到了上世紀
90 年代中期，海南曾經颳過的那場房地產風暴。據有
關資料，1990 年，海南省房地產剛形成規模，到了
1993年和1994年，房地產竟分別增長了14倍和13.9倍
。1995 年，當這股挾帶着巨大泡沫的經濟狂潮塵埃落
定時，全國有800多億資產像 「爛尾樓」一樣被牢牢地
釘在這片土地上。今天，海南是否在重複昨日的故事？

樓市一片艷陽天
聚光燈下，海南樓市正在盡情表演。全國樓市隨着

宏觀調控政策的出台，觀望情緒正在抬頭，交易量開始
萎縮，房價漲勢被潑冷水，某些地方初現退房潮，樓市
似乎即將步入秋天。然而，海南樓市卻是一片艷陽天：
不但房價漲勢嚇人，而且銷售量創出奇跡；不但有浙江
等地大量民間資本在這裡扎堆，而且中糧、華潤等國有
資本在這裡大肆圈地；相關上市公司在資本市場上被瘋
狂爆炒。

資本的嗅覺異常靈敏。就在其他游資爭相奔赴海南
之際，據說 「潛伏」的浙商資本早已在海南布局。顯然
，海南這股炒樓之風其實早已孕育，國際旅遊島概念只
不過點亮了海南的天空，讓潛伏的資本露出了面目，令
更多的游資更加瘋狂。筆者以為，儘管今天海南的市場
環境相比上世紀 90 年代大大不同，但海南仍然有必要
為投資者先上一堂風險課，不妨讓潘石屹們講講當年的
故事。

海南這一輪炒房潮有兩個誘因：一個是國際旅遊島
的概念效應，另一個是暫停土地出讓和審批新的土地開
發項目。加之大量熱錢尋找歸宿，因而中國樓市出現獨
特的 「海南現象」。然而， 「海南現象」並不一定是海
南的福音，房價飆漲所帶來的一系列問題，如果不早做
應對，即便上世紀 90 年代的泡沫破裂不會再現，也會
有不少麻煩，需要付出相應代價。

別在泡沫中沉淪
海南有關負責人稱，為了防止開發商一擁而上，在

全省國際旅遊島規劃完成和經發改委批准之前，全省包
括省政府和各市縣暫停土地出讓，暫停審批新的土地開
發項目。據說這是為了防止樓市泡沫，但沒有想到的是

，暫停土地出讓反而加劇了樓市泡沫──由於開發商和投資者不清楚海
南重新批地的準確時間，炒地炒房就不可避免，可惜海南忽視了這一點
。這也給人一種錯覺，海南暫停土地出讓不是為了防範泡沫，而是在哄
抬地價。

目前不少房地產項目借助國際旅遊島概念大打旅遊牌，開發旅遊地
產項目。但不一定意識到，任何類型的房地產生意，都不是依靠投機炒
作支撐的，而是需要真實的需求來支撐，投機炒作支撐的房價必然充斥
着泡沫，而泡沫對開發商、投資商、銀行而言，對海南來說，顯然沒有
多少好處。海南樓市要在真實需求中崛起，而不是要在泡沫中沉淪。

對於輿論質疑會不會出現像上世紀90年代海南房地產的狂熱和泡
沫時，海南省委書記衛留成信心十足地說，海南不會再出現1993年房
地產泡沫的情況。由此來看，那場房地產泡沫教訓深刻，海南有相應措
施應對新一輪投資熱潮。筆者以為，海南不妨公開防範樓市泡沫的具體
措施，好給公眾、開發商、投資者吃一顆定心丸。

不可否認，由於地理上的原因，國際旅遊島思路是海南的出路。發
展旅遊自然離不開房地產。但海南有關方面要意識到，海南已經有過一
次讓人記憶深刻的泡沫，海南島經不起樓市炒家的再次折騰；發展國際
旅遊島，既需要理性的投資者，更需要理性的管理者。
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17日中午12點左右，從廣州二號線萬勝圍站開出的地鐵車廂裡，20多名
只穿短褲，露出大腿的青年男女旁若無人地翻閱報紙或看書，此舉引來很多乘
客的關注。據稱，這群年輕人是想借此宣傳環保，提倡低碳生活。

為青年男女 「脫褲秀」叫好！
自從互聯網發達以來，中國人表達意見的 「路徑」便大大拓寬，如果說發

貼跟貼、上傳視頻只是限於 「文圖並茂」，而在公眾場合 「行為怪異」就是另
一種 「特別投票」了。這次廣州20多名青年男女乘地鐵 「露大腿」宣揚低碳
生活，初看 「嚇人一跳」，但並未引來周圍人異樣的目光，這就是社會進步與
寬容的表現，也是公民表達意見的聰明之舉──他們雖然是集體 「脫褲」，但
並沒有 「露點」；雖然男女一起 「脫」，但均在 「安全警戒線」之內……值得
注意的是，類似的公民個性表達正日益發光發彩。

雖然表達意見有時也會出現 「跨省追捕」那樣的極端個案，但很多地方還
是默認了公民的民主表達權利。無論是公民在濟南水價聽證會上 「扔礦泉水瓶
」，還是廈門市民為反對污染企業而在政府門前 「散步」，沒見到政府部門進
行阻止與呵斥，正說明尊重民意正一點點進入到政府指揮系統。

讓公民意見 「百花齊放」，不但是尊重每一位納稅人，更是社會之幸甚！

脫褲秀 □查 俊
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谷歌必須適應中國市場
□余柏全

如果Google成為美國政府的政治打手，那中國政府對其政治約束是完全必要和合理
的。中國歡迎Google留下，但留下來的Google必須適應中國的法律。如果Google堅持
要退出，沒什麼了不起，退出是自絕於中國市場。

首鋼搬遷成為民心工程
□甄 城

中國工程院院士、中華醫
學會會長、著名西醫專家鍾南
山日前公開認可中藥治療甲流
的功效。他坦言，此前他一直
對中藥納入衛生部甲流診療方
案表示疑慮，但看到北京兩個
治療 HINI 中藥的研究數據後
，他很服氣。

讓西醫專家服氣的這種中藥，就是此前在北京宣布取得階
段性成果的 「金花清感方」製劑。北京呼吸疾病研究所負責人
王辰介紹，通過200餘人參與的臨床對照觀察，發現 「金花清
感方」可以明顯縮短甲流患者的發熱時間，不用藥對照組患者
發熱時間平均為26小時， 「金花清感方」縮短為平均16小時
。同時，使用 「金花清感方」的患者，發熱等流感症狀痊愈和
改善率為95.1%；不用藥的對照組，症狀改善率為89.3%。

中藥可以防治甲流
西醫專家認可中藥，確能帶給我們許多有益的啟示：
其一，在防治現代疑難病症方面，中藥確實大有用武之地

。把中藥用好了，不僅可攻克疑難病症，還可降低防治成本、
減少藥品的不良反應。這些都是西藥無可比擬的。因此在防治
甲型流感方面，中國政府想到了使用中藥，是明智的。

其二，中藥研究必須科學化和精細化，以此對中藥的有效
性和安全性進行客觀和全面的科學驗證，用證據說話，以理服
人。中藥研究的科學化，就是使用科學的研究方法，如循證醫
學、臨床對照觀察等。對 「金花清感方」的治療功效研究，就
是通過使用這些科學的研究方法，找到了其有效性的有力證據
，最終得到鍾南山院士的認可。

其三， 「金花清感方」經臨床驗證是好藥，就應大張旗鼓
地宣傳推廣之，做好市場營銷，讓更多的人知道、認可和使用
，確保藥廠以產品的物美價廉實現薄利多銷。西醫專家鍾南山
公開認可 「金花清感方」的功效，無疑是很有效的產品宣傳推
廣方法。

其四，有關方面為 「金花清感方」申請知識產權保護，這
無疑是防止其被假冒、維護中藥產品競爭力和市場良性競爭、
確保其長久不衰的不可或缺的一步。

打造精品保競爭力
其五，中藥研發必須做到精益求精，才能打造中藥精品，

確保中藥具有長久的競爭力。例如新研發的 「金花清感方」是
製劑，如果改進其劑型，變為顆粒沖劑或滴丸，既便於產品儲
存和運輸，也利於患者服用。再如， 「金花清感方」被廣泛用

於臨床後，並不意味着該產品研發已告結束，而是應廣泛採集該藥的有效性
和安全性的更多的證據，尤其應關注其長期使用後可能出現的各種不良反應
，然後通過配方調整和改進，把該產品不良反應的發生率降至最低，從而真
正實現中藥的價廉物美。

總之，中藥在現代社會的生存與發展，不僅依託於中醫經典理論，更依
賴於全面而有深度的科學研究。真憑實據源自科學研究，用真憑實據說話會
更有說服力，更利於提升中藥競爭力。科學研究則推動中藥現代化、科學化
、精細化和精品化。相信，崇尚科學研究和精益求精的現代中藥，定能為防
治現代人類的疑難病症助一臂之力。

作者為企業策劃人

近日，Google 中國公司澄清 「不實傳言」，
恢復正常運行。此前，美國 Google 公司的高級副
總裁David Drummond在Google官方博客上發表
文章，聲稱： 「公司已決定不願再審查我們在
Google.cn 上的搜索結果……我們承認，這很可能
意味着公司將不得不關閉 Google.cn，以及我們在
中國的辦公室。」Google 這一聲明立即在西方引
起了軒然大波，一些西方媒體迅速掀起批判中國的
浪潮。美國國務卿希拉里站出來指責中國，美國外
交委員會準備就此事發出外交照會，一些美國國會
議員發出更加刺耳的聲音，本港一些媒體也對此搖
旗吶喊。這一事件迅速政治化，Google 處於風暴
的中心，成為反華浪潮中的一隻過河卒子。

中國互聯網已開放
針對 Google 公司計劃退出中國市場一事，中

國外交部發言人姜瑜 14 日作出回應。她表示：中
國的法律禁止任何形式的黑客攻擊行為。中國像其
他國家一樣，依法管理互聯網，我們的有關管理措
施符合國際通行做法。中國歡迎國際互聯網企業在
中國依法開展業務。中國的互聯網是開放的，中國
政府鼓勵互聯網的發展，鼓勵為互聯網的健康發展
營造良好的環境。

中國政府的網絡監察制度早在 Google 進入中
國之前就存在，實際情況是審查制度越來越寬鬆，
網絡上的言論也越來越開放。例如國內的群體事件
在網絡上得到公開報道和討論，新政策的出台亦得
到公開討論。今後的中國更加開放的趨勢是明顯的
。但是，開放要有一個進程，不可能一蹴而就。中
國的門該開多大，路該怎麼走，要中國人自己來設
計安排，外界怎麼說，只能作為參考。

中國是主權國家，不是十九世紀時的租界，一
個互聯網公司，即使擁有最先進的技術，最豐厚的
資金，如果背後隱藏政治企圖，並想用一種威脅的
方式來迫使中國就範，左右中國互聯網的管理，是
根本行不通的，也是十分狂妄的。如果 Google 成
為美國政府的政治打手，那中國政府對其政治約束

是完全必要和合理的。
多年來，中國一直在西方國家敵視甚至是圍堵

，以及某些人的瘋狂叫罵聲中成長。這一次西方媒
體對 Google 威脅退出，一邊倒地叫好，反而引起
中國民眾的警惕。據環球網上調查，有七成多受訪
網民認為 Google 威脅退出中國是有美國政治因素
介入，認為 Google 可能淪為美國政府牽制和抹黑
中國的工具。

Google 此次在中國的舉動並未贏得微軟和惠
普等美國大公司的支持。微軟公司首席執行官馬克
．赫德和惠普公司首席執行官鮑爾默都否認
Google 所謂的 「攻擊」給互聯網安全帶來大範圍
威脅。馬克．赫德認為，中國是一個擁有巨大潛力
的市場。鮑爾默則表示，微軟公司在中國看到了一
個巨大的商機。

谷歌長期經營不善
Google 真是因為中國的網路監察制度而發出

這一威脅的嗎？看來完全不是。業內人士指出，不
願接受搜索內容審查僅是 Google 的理由之一，事
實上主要原因在於Google在中國長期經營不善。

Google 對於中國這個急速發展的市場曾有過
強烈的期待。2005 年 Google 不惜重金和打了一場
聲勢浩大的官司從微軟將李開夏挖過來，後來又高
薪聘來周韶寧。期望李開夏和周韶寧將 Google 轉
化為一個本土化的搜索公司，與百度等本土搜索廠
商一決高下。李開夏到中國主管 Google 中國業務
後，Google 即大張旗鼓、聲勢浩大地推出了專門
針對中國市場的Google.cn網站。

雖然 Google 在中國投入了大量的人力和物力
，但 Google 在中國的市場處境並沒有任何改善，
Google.cn 網站發展並不理想。2006 年，百度以
56.6%的市場佔有率穩坐第一，Google 只能以
32.8%屈居第二。在 Google 的 32.8%的市場份額中
，有 99%是由 Google.com 貢獻的，專門針對中國
市場的Google.cn網站只有1%的中國用戶使用。到
了2009年，根據中國CNNIC在2009年9月公布的

統計資料，有高達77.2%的中國網民以中國本土的
百度作為第一選擇，僅有 12.7%的中國網民將
Google作為搜索網站的第一選擇。2009年9月，李
開夏離開 Google，創辦自己的中國互聯網投資企
業，對Google打擊很大。

雖然搜索引擎市場受政治約束，但 Google 的
失敗是在和百度在同一市場用同樣的政治態度競爭
，結果是敗下陣來。在中國市場遭受慘敗確實是一
件讓 Google 公司管理層極其難堪的事情。從市場
經營結果來看，Google.cn 確實存在困難，在競爭
對手的打擊下，Google.cn 毫無還手之力，是否關
掉Google.cn是市場決定的。但Google管理層必須
給投資人一個正確解釋，政治不應成了 Google 的
管理層在中國大潰敗的一塊遮羞布，Google公司管
理層不負責任地將失敗責任推到中國政府身上。

尊重中國網民習慣
事實上 Google 在中國的慘敗並不是特例，而

是中國網絡內容服務市場上的普遍現象。西方那些
有實力的網絡公司在中國的失敗的根本原因，是缺
乏對中國文化、網民需求、市場變化的了解。中國
本土企業的產品設計更加貼近中國用戶的實際需求
，產品操作更加貼近中國人的使用習慣，本土企業
逐漸樹立很高的品牌知名度。

中國歡迎 Google 留下，但留下來的 Google 必
須適應中國的法律。如果 Google 堅持要退出，沒
什麼了不起，退出是自絕於中國市場。

目前，中國仍有部分民眾使用 Google 搜索業
務，中國網民上 Google 有兩個途徑。一個是
Google.cn， 另 外 一 個 就 是 Google 的 全 球 網 站
Google.com，而後者才是中國網民進入 Google 網
站的主要途徑，Google.cn 本身對中國網民無關緊
要。即使 Google 退出中國市場，其實也就是關閉
Google.cn，對網民影響並不明顯。Google 關閉中
國網站也不會讓中國網民孤立於互聯網之外，
Google 留在中國市場，繼續在中國經營，就一定
要適應中國市場，而別無選擇。

A19 大公評論（二）
電郵：tkporg@takungpao.com 傳真：28345135
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2005年2月，國
家發改委正式批覆了
首鋼搬遷方案，同意
其實施壓產、搬遷、
結構調整和環境治理
，計劃在河北唐山曹
妃甸建設一個新首鋼

，並於 2010 年底前完成 「鋼鐵冶煉全部停產，所有
煙囪不再冒煙」的最後一道程序。四年來，這一造
福民祉的浩大工程，不僅完成了新廠的建設，對於
舊址逾8平方公里土地的開發利用，也在《北京城市
總體規劃（2004 ─ 2020 年）》的框架內，陸續完成
了各項準備工作。隨着首鋼搬遷的倒計時，北京西
部的生態環境一天比一天好，所現商機也在吸引着
競相趕來的八方英才，當地百姓對於政府的這一重
大決策，更是交口稱譽。

首鋼曾經 「噴雲吐霧」
位於北京石景山區中心地帶的老首鋼，因其長

年 「噴雲吐霧」，曾被稱為北京三大污染源之一。
過去雖然屢經治理，卻不能從根本上扭轉人們對於
當地生態環境 「灰頭土臉」的惡劣印象。其突出表
現是，城裡任何一地的兩室一廳，都可以在此地輕
鬆兌換到三室一廳，石景山區的全面發展，自然也
受到了嚴重的制約。因此，關於遷走首鋼的百姓呼
聲從未中斷過，直至國家批准其搬遷的消息發布，
而在事實上，首鋼搬遷之事也一直沒有離開過決策
高層的關注視線。

2005年10月27日至29日，中共中央政治局常委
、全國政協主席賈慶林，先後來到首鋼舊址和新址
，對首鋼搬遷和建設進行了專題調研。翌年的 「五
一勞動節」，中共中央政治局常委、國務院總理溫
家寶，在國務委員華建敏和北京市委書記劉淇、市
長王岐山的陪同下，又專程到首鋼與工人們一起共
度佳節。

溫家寶說，首鋼過去幾十年特別是改革開放以

來為國家建設做出了重要貢獻。而今顧全大局，為
保護首都環境主動搬遷和調整，同時建設一個新的
鋼鐵基地，必將為國家建設做出新的貢獻。他希望
通過調整搬遷，建設一個自主創新的首鋼，一個技
術先進的首鋼，一個產品一流的首鋼，一個有競爭
力的首鋼。

2007年7月28日至29日，胡錦濤在中央書記處
書記、中央辦公廳主任王剛和河北省委書記白克明
、省長季允石的陪同下，驅車100多公里，對位於渤
海之濱的首鋼新址—曹妃甸工業區進行了實地考察
。胡錦濤先後考察了工業區的規劃展示中心、圍海
造地工地、礦石碼頭一期工程現場，每一處看得都
很仔細。在聽取工業區規劃和建設情況匯報時他說
，一定要按照科學發展觀的要求，着眼長遠、整體
規劃，揚長避短、發揮優勢，加快科技進步和創新
，狠抓節約資源、保護環境，着力推進經濟結構調
整和產業優化升級，高起點、高質量、高水平地把
曹妃甸工業區規劃好、建設好、使用好，使之成為
科學發展的示範區。

分析人士指出，首鋼搬遷能夠得到如此眾多的
中央領導的高度關注，再一次證明了中共反覆強調
的 「情為民所繫」，其深層用意就在於造福於民。

京西面貌可望巨變
首鋼搬遷可謂是 「牽一髮而動全身」。它不僅

讓石景山區由郊區變成了中心城區，而且觸動了整
個北京城的未來發展戰略，城市功能格局也因此而
發生了重大的改變。石景山區區長周茂非坦言，區
裡現在的商品房價上漲速度最快。事實也是如此，
四年來，自首鋼搬遷消息發布日起，當地房價就一
直在上升，由最初平均一千多元，猛增到現在的一
萬多元，地產價格也是 「打着滾」往上翻。得到實
惠最多的就是當地的老百姓，譬如正在拆遷中的老
古城地區的民房賠償款，如今已經標定為每平米一
萬五千元。僅此一項，就可在當地的上萬名百姓中
孵化出一大批 「百萬富翁」。

根據規劃，首鋼搬遷之後，石景山區的城市功
能也將 「舊貌換新顏」，除了已露端倪的房地產業
，現代服務業也被提升到了顯赫的位置上，而且將
圍繞着改造首鋼舊址的五大功能區全面展開，其中
包括：位於首鋼廠區北部的文化創意產業區；位於
西南廠區並依託於永定河走廊的休閒旅遊區；位於
廠區東部的含首鋼總部在內的大型企業總部基地；
位於廠區中心，以工業主題公園為軸的鋼鐵博物館
；以及穿過首鋼中心區，讓百里長安街直接通到門
頭溝，街兩邊約一平方公里的地區將建設中央第二
辦公區等。這些新功能區的建設，目前都已經啟動。

原址發展五大產業
在日前召開的石景山區 「兩會」上，區長周茂

非還向首都新聞界披露了有關首鋼搬遷後的最新方
案：除了長安街西延並恢復東西長安街現有的寬度
，地鐵一號線也將橫穿首鋼廠區，同時向西推進。
作為今年的重點工程，區裡還要在年內完成對永定
河的治理及跨河大橋的設計，同時突破區裡原有建
築的百米高度，建設一座200米高的 「國際鋼鐵大廈
」，使之成為京西新地標。另一個重要舉措是經過
專家組對全球招標規劃的評審，首鋼廠區內一塊面
積達200多萬平方米的 「寶地」，亦將於明年初上市
交易並開始建設。這一舉措說明首鋼搬遷不僅是中
國的一件大事，而且具有世界性。

值得關注的是，在首鋼搬遷後騰出的寸土寸金
寶地上，並非所有的外國投資商都能夠拿着錢在此
找到落腳點，而是有明確的先決條件，用周茂非的
話說就是： 「我們吸納的企業以文化創意產業、商
務金融產業等石景山區重點發展的五大產業為主。」

此間觀察家認為，首鋼搬遷之所以能夠引起各
方面的持續關注，關鍵是由其派生出來的各項政府
決策，都能與民生對接，是不折不扣的 「民心工程
」。因此，人們才能從中看到各級公僕忙碌的身影
，切身感受到首鋼搬遷的巨大實惠。

作者為資深評論員

2010長春市冰雪趣味運動會1月20日開幕。比賽歷時一周，內
容包括雪地拔河、冰上保齡球、瘋狂冰猴等全民健身項目，1200餘
名市民將參與其中。


